

Des banquets participatifs pour sensibiliser, mobiliser et impliquer



Pays Cœur d'Hérault

DESCRIPTION

Pour associer davantage tous les acteurs du système alimentaire local au PAT et **favoriser la rencontre sur le sujet de l'alimentation de qualité pour tous**, le Pays Cœur d'Hérault soutient **l'organisation de banquets participatifs** au coeur des villages. Il s'agit de faciliter l'organisation de rencontres, en s'appuyant ou créant des collectifs d'acteurs locaux, dans lesquelles habitants, producteurs, commerçants, élus, associations locales se retrouvent autour de la fabrication et de la dégustation de repas, tout en envisageant des pistes concrètes d'actions pour la commune. Plusieurs facteurs ont incité le territoire à organiser des manifestations autour de la cuisine, en lien avec les paysans : une précarité économique et sociale forte, un non recours aux droits, des commerces locaux, des propositions conviviales d'associations méconnues. Quelques expérimentations (fabrication participative d'une compote de pommes sur un trottoir de Lodève, animations avec le four à pizzas de [Terre-Contact](#)) ont déjà montré que des outils mobiles et animés sont attractifs et facilitent les échanges.

OBJECTIFS

Valoriser les ressources agricoles et alimentaires propres à chaque commune, favoriser le lien et l'action collective au sein des villages, **en s'appropriant et développant les ambitions du PAT à l'échelle de chaque commune.**

CHIFFRES CLÉS

- Une dizaine de rencontres prévues
- **1 banquet participatif à Aspiran (50 participants)**
- **1** projet d'approvisionnement par les producteurs locaux de l'épicerie du village
- **3** banquets en construction

A VENIR

Des outils pour permettre à chaque commune de s'approprier cette démarche et organiser un banquet participatif facilement

“Les fruits de la résilience” : renforcer la résilience du territoire grâce à la diversification



Pays Cœur d'Hérault

DESCRIPTION

Le Pays Cœur d'Hérault est un territoire à dominante viticole. Son Projet Alimentaire Territorial vise, à **diversifier l'agriculture**. Des arboriculteurs sont déjà implantés mais rencontrent des difficultés notamment face au changement climatique. Le territoire présente des friches agricoles importantes.

Le **développement d'une arboriculture** est une **opportunité pour ses viticulteurs**, face à une demande en fruits locaux importante, mais c'est aussi un enjeu technique : le sol parfois pauvre et l'accès à l'eau nécessitent d'innover. La création d'une filière de production fruitière à partir de **porte-greffes adaptés au territoire** permettrait de répondre à ces enjeux multiples.

Le projet “Les Fruits de la Résilience” a été créé. Il comporte deux volets :

- un volet **expérimentation** : **greffes sur arbres fruitiers sauvages indigènes**
- un volet **sensibilisation** : animation de groupes de bénévoles dans la **recherche participative**, notamment lors de **chantiers participatifs** sur le territoire

OBJECTIFS

Accompagner la diversification agricole du territoire
Adapter la production arboricole au changement climatique

CHIFFRES CLÉS

- 100 arbres plantés
- 5 producteurs impliqués
- 8 chantiers participatifs organisés / 30 participants
- 5 articles de blog sur les expériences autour de la greffe

A VENIR

Lancement du protocole d'expérimentation avec le GRAB Avignon et essaimage de l'expérimentation en partenariat avec le Civam Bio

Un groupe d'appui à l'installation agricole



Pays Cœur d'Hérault

DESCRIPTION

GAIA, le Groupe d'Appui à l'Installation Agricole, rassemble les experts et accompagnateurs déjà présents sur le territoire, pour **renforcer l'accompagnement à l'installation agricole**. Co-pilotée par l'association Terres vivantes et le Pays Cœur d'Hérault, cette cellule de travail s'est donnée pour premier objectif d'**accompagner les communes** dans le montage de leur projet agricole sur des parcelles communales en friche. Plusieurs actions ont été menées en parallèle du GAIA pour sensibiliser et former **des élus et des propriétaires fonciers**. Une meilleure connaissance des enjeux de la transmission agricole et identification des friches à travers :

- l'organisation d'un **forum foncier** avec Terre de liens
- 2 **diagnostics des friches** et sensibilisation des propriétaires privés avec la SAFER Occitanie
- la caractérisation des friches par des groupes de citoyens [Veilleurs de Terres](#) avec Terre de liens
- une étude sur la transmission agricole en Cœur d'Hérault avec l'INRAE
- l'**installation d'une agricultrice** en pistachiers et petits fruitiers sur foncier communal à Aniane via GAIA

OBJECTIFS

Faciliter la transmission et l'installation sur le territoire, contribuer au renouvellement des générations, adopter une gouvernance partagée avec tous les acteurs concernés du territoire

CHIFFRES CLÉS

- **7** partenaires techniques impliqués (Terres Vivantes, Terre de Liens Languedoc Roussillon, Terracoopa, SAFER Occitanie, Chambre d'Agriculture 34, Civam Bio 34, CEN Occitanie)
- **1,3** hectares de friches remis en culture
- **2** projets d'installation en cours
- **2** communes en cours d'accompagnement

A VENIR

Accompagnement de la commune du Pouget.

Conception d'un nouveau système d'accès à une alimentation de qualité pour tous



Pays Cœur d'Hérault

DESCRIPTION

A travers son PAT, le Pays Cœur d'Hérault souhaite favoriser l'accès de tou.te.s à une alimentation de qualité, en soutenant les acteur.ice.s engagé.e.s du territoire. Le Pays anime un **réseau des initiatives de solidarité alimentaire** entre jardins nourriciers, approvisionnements locaux et cuisine collective.

Le réseau porte plusieurs initiatives notamment - un projet d'**approvisionnement local des associations solidaires** sur la Vallée de l'Hérault (Terre-Contact, Secours populaire St André et Croix Rouge Gignac)

- des **expérimentations de tickets verts** sur Gignac et Clermont l'Hérault
 - le développement d'une programmation commune d'**événements de cuisine participative "Cuisinons ensemble"** sur Lodève avec Terre-Contact, Le Champ des possibles, La Distillerie, le CIAS du Lodévois et Larzac, Terre en partage et La Compagnie des jeux

- La **plateforme logistique Bio Hérault Solidaire** portée par Croix Rouge Insertion - Capdife et soutenue par le Pays Cœur d'Hérault, en faveur de la structuration d'une filière bio locale inclusive.

- La création d'une SCIC avec Bio Hérault Solidaire, producteurs, transformateurs bio locaux et collectivités pour approvisionner la restauration collective et commerciale à l'échelle de l'Hérault.

OBJECTIFS

Assurer un accès à une alimentation de qualité pour tou.te.s notamment dans les zones rurales isolées et en s'appuyant sur la restauration collective

CHIFFRES CLÉS

- Une quinzaine de partenaires impliqués dans le réseau de solidarité alimentaire
- 5 événements organisés en commun
- 2 sites de restauration collective du territoire approvisionnés par Bio Hérault Solidaire
- 163 producteurs et 46 transformateurs intéressés par la mise en place d'une SCIC Manger Bio

A VENIR

La mise en place d'un réseau d'approvisionnement local des associations solidaires, la mise en réseau des jardins nourriciers et l'accompagnement à l'émergence de tiers-lieux nourriciers